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綜合報道，開啟任內首次亞太訪
問行程的美國國防部長阿什頓

．卡特，昨日在日本東京展開實質行
程。這也是卡特自今年2月就任美國
防長後的首度訪日。當天上午，卡特
在日本防衛省內與日本內閣防衛大臣
中谷元進行了會談，討論更新美日防
衛合作綱領。在會談中，雙方就反對
試圖在東海和南海依靠力量改變現狀
達成共識。此外還確認了釣魚島適用
於《日美安保條約》。
卡特在會談後表明，美國強烈反對
任何透過武力，改變亞太地區現狀的
行動。而他接受《讀賣新聞》訪問時
就指，美國非常關注中國在南海有爭
議海域進行的活動，包括在島礁填海
造地，他強烈反對把南海軍事化。

促美多說負責任的話
針對卡特對於亞太地區現狀的談話，華春瑩表示，中國在有

關問題上的立場是一貫的。我們一向致力於同直接有關國家通
過協商談判解決有關問題。希望美方尊重中國與有關地區國家
通過對話解決問題的努力，多說負責任的話，多做負責任的
事，真正為維護地區的和平與穩定發揮建設性作用。

調侃日本勿弄巧成拙
另外，有記者問，據報道，日本領土問題擔當大臣山谷惠理

子前日稱，日政府已收集到約500份證明日在二戰前已統治釣
魚島（日稱「尖閣列島」）的資料，以向國內外傳遞有關島嶼
為日固有領土的信息。中方對此有何評論？
華春瑩表示，釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國的固有
領土，有關的中外史料和資料數不勝數。中國最早發現並長期
有效管轄釣魚島。早在明清兩代的諸多地圖上即明確標有釣魚
島。甲午戰爭前，西方地圖中也一直廣泛使用釣魚島名稱，並
明確標注其屬於中國。甲午戰爭以後，日本對包括釣魚島在內
的台灣及其附屬島嶼進行了長期的殖民統治。二戰結束後，按
照有關法律文件，釣魚島回歸中國。日本費盡心機找出幾份資
料進行斷章取義、割裂歷史，絲毫不能改變釣魚島屬於中國的
事實。不久前，日方曾拿出一張1969年的中國地圖大做文章，
卻恰恰有力證明了釣魚島是中國的一部分。我想順便提醒一下
日方，對擬公布的資料要小心謹慎些，不要再弄巧成拙。

香港文匯報訊 據中通社報道，《環球時報》綜
合報道指出，日本前日公佈的《外交藍皮書》和此
前一天新教科書審定結果再次激怒中韓等鄰國。美
國《福布斯》稱，華盛頓和東京看來正組成壓制中
國的「二人組」，這是十分危險和極具易燃性的政
策。該雜誌建議，美國應鼓勵日本正視新的現實，
並且在此過程中正視其對中國等國所犯的歷史罪
行。

美「亞太再平衡」戰略慘敗
最近一段時間以來，美國的盟友們不顧美國反

對，紛紛申請加入中國發起的亞投行。這被認為是
美國以軍事遏制為主的「亞太再平衡」戰略遭到慘
敗。而美國新任國防部長阿什頓．卡特此次亮出
「亞太再平衡」新階段的「三板斧」——軍力、盟
友，還有TPP（跨太平洋夥伴關係協定），這三招
都離不開日本的支持。似乎是吃了美國給的「定心
丸」，曾經表示謹慎對待戰後70周年紀念的日本近

來在歷史和領土等問題上表現尤其強硬，雜誌認為
美國的態度是日本表現強硬的原因。
「中國作為大國的崛起是21世紀最具決定性的重
大現實之一。貫穿20世紀下半葉的格局是與美國結
盟的日本充當亞洲的領袖。中國的經濟崛起以及逐
漸實現的地緣政治崛起正在顛覆這種模式。這讓美
國感到不安。」美國《福布斯》雜誌日前刊登題為
「中日美——複雜而易燃的三角關係」的文章稱，
目前日本的政策是盡可能貼近美國。於是東京日前
宣稱，「出於對美國的忠誠」，日本選擇不以創始
國身份加入亞投行。與此同時，日本積極推動與華
盛頓的談判，以便達成TPP。該協定將中國排除在
外，並被作為華盛頓旨在壓制中國的重返亞太戰略
的一部分。

籲美鼓勵日正視歷史罪行
文章稱，華盛頓和東京正組成壓制中國「二人

組」，這是一種十分危險的、具有潛在易燃性的政

策。文章建議，華盛頓應該尋求與中國進行戰略
性、建設性和明智的接觸，美國還應該鼓勵日本正
視新的現實，並且在此過程中正視其對中國等國所
犯下的歷史罪行。
不過，美國顯然並未聽進去這些建議。美國防務

新聞網站6日稱，美國海軍日前公佈了最新的龐大
艦隊建設目標——308艘軍艦，比此前的計劃還多
兩艘。報道稱，儘管五角大樓與國會關於預算等問
題上齟齬不斷，但是他們有一個共識——增強兩棲
艦艇力量，並主要部署到日本，這與美國「重返亞
太」的戰略相符，也表明美國企圖要遏制努力進行
軍事現代化的中國。
有分析指出，隨着中國進一步崛起，美國利用其在

亞太地區權力結構對中國制衡的力度在增強，方式也
多樣化，不僅僅日美同盟增強，美國還積極鼓勵日本
扮演一個活躍的安全角色。這樣的做法不僅會令東亞
在慰安婦、修改教科書等問題上激化矛盾，更可能引
起亞太地區安全結構上的深層次矛盾。

中國批評美防長釣島言論
回應卡特稱支持日「在釣魚島施政」強調堅定維護領土主權

香港文匯報訊 針對美國國
防部長阿什頓．卡特訪日時談
及「繼續堅決反對通過單方面
威嚇行動來威脅日本在釣魚島
施政的任何行為」，以及美日
確認釣魚島適用於《日美安保
條約》，中國外交部發言人華
春瑩昨日回應，中國維護領土
主權的意志決不允許有任何的
懷疑，中方將會繼續堅定地維
護中國的領土主權。

美媒：美日「二人組」遏華政策十分危險

世行期攜手亞投行減貧
香港文匯報訊 據中新社報道，

世界銀行行長金墉當地時間前日在
華盛頓對外釋放對中國倡導的亞投
行的「積極友善」信號，他說將
「盡己所能」與亞投行開展合作，
合作推進全球減貧事業。他在美國
戰略與國際問題研究中心發表演講
時表示，對世行而言，亞投行是其
合作實現全球減貧目標的「潛在強
大合作夥伴」。他說，如果亞投
行、金磚國家開發銀行等多邊機構
能結成聯盟，一起合作解決世界面
臨的挑戰，全球都將受益，希望這
些新機構能與世行合作促進全球經
濟增長，推進減貧事業。目前全球
仍有近10億人每天生活費不到1.25
美元，處於貧困線以下。

期待與中方官員討論
「我將盡己所能，尋找新的、創

新性的方式與這些新機構合作。」
金墉說。他表示，新的多邊銀行機
構可以幫助解決全球基礎設施、能
源和水資源領域面臨的融資缺口，
據世行估算，全球每年額外需要1

萬億美元至
1.5萬億美元
來 投 入 道
路、橋樑、
鐵路、機場
以及其他能
源項目建設，到2030年，全球能源
需求將增長40%。
鑒於世界銀行與國際貨幣基金組

織春季年會將於下周在華盛頓舉
行，金墉表示他期待屆時與中方官
員就如何與亞投行合作進行討論。

「亞投行是潛在可靠盟友」
另據英國《金融時報》昨日報
道，巴黎時間前日，金墉向亞投行
展現出積極的態度。他對亞投行今
後在減輕區域貧困，幫助新興發展
中國家進行建設等領域的作用表示
了肯定，並稱亞投行為「潛在的可
靠盟友」。
截至上月31日，提出申請以意向
創始成員身份加入亞投行的國家及
地區總數已達46個，其中包括美國
的多位重要盟友。

香港文匯報訊 據共同社報道，
日本政府有關中國主導籌建的「亞
洲基礎設施投資銀行」的應對方針
草案中暗示了不排除未來日本加入
的可能性，並要求中國承諾進行公
正透明的運營。據估算，若加入亞
投行，日本負擔的出資額最多約15
億美元。這一數字僅次於中國的出
資額。

擬派高官訪華
方針草案分析認為，作為亞投行

決策機構的理事會原則上不是常
設，也有可能出現由中國選出的行
長做出運營判斷的情況。由此，作

為具體措施，規定把「與美國進行
密切的意見溝通」作為前提，將向
中國「暗示不排除未來加入的可能
性，以此為籌碼要求為日本加入確
保必要的國際標準」。此外，還提
出了派遣財務省以及外務省高官訪
華這一方針。
據悉，亞投行初始階段的認繳資

本目標為500億美元，各國實繳資
本可能為總計100億美元，其中亞
洲地區國家將負擔75%。方針草案
中以中方這一構想估算按名義GDP
出資時的負擔額，結果顯示日本約
為15億美元。但根據計算方法不
同，也可能為11億美元。

日不排除入亞投行出資或僅次中國

香港文匯報訊 據中新社報道，俄羅斯總統普京前日下午在
莫斯科克里姆林宮會見中國外交部長王毅。

「俄中關係處空前良好階段」
普京說，俄中關係處於空前良好階段，雙方合作的質量完

全符合兩國現實和長遠需要。俄中合作已成為當今世界最重
要的穩定因素。俄方熱切期待習近平主席於5月8日赴俄羅斯
訪問並出席反法西斯戰爭勝利70周年慶典。俄方堅定支持中
方維護核心利益的努力，支持習近平主席提出的共建絲綢之
路經濟帶設想。俄方願與中方加強在務實領域的全面合作，
密切在國際事務中的協調配合，共同應對兩國發展和國際和
平與安全面臨的挑戰。
王毅說，兩年多來，習近平主席和普京總統從中俄兩國發

展振興的大局着眼，從世界和平與發展的大勢出發，對中俄
關係進行頂層設計，戰略引領，推動中俄全面戰略協作夥伴
關係保持高水平運行並進入新的發展階段。中俄雙方相互尊
重、相互支持、互利合作、共同發展，為大國間交往提供了
有益經驗，成為構建新型國際關係的成功實踐。為應對國際
地區形勢的新變化，中俄雙方應把絲綢之路經濟帶構想同跨
歐亞大通道建設以及歐亞經濟一體化進程相互對接，拓展新
的合作領域，搭建新的合作平台。繼續加強人文交流，夯實
兩國友好的民意和社會基礎。雙方還應以紀念二戰勝利70周
年為契機，加強在國際事務中的協調配合，堅定維護好雙方
的共同利益。
同日，王毅向紅場無名烈士墓敬獻了花圈。

普京：期待習近平出席二戰勝利70年慶典

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部長王毅7日上午
在與俄羅斯外長拉夫羅夫見記者時表示，中俄要為實現世界
持久和平作出新的努力。王毅指出，中國每年都舉行抗日戰
爭勝利紀念活動。在二戰期間，中國戰場爆發的時間最早，
持續時間最長，付出的犧牲也最大。為了銘記歷史，緬懷先
烈，珍惜和平，開創未來，中國每年都以不同形式加以紀
念，逢五和逢十的年份還會舉辦大規模紀念活動。
王毅表示，今年是二戰勝利70周年，是一個具有歷史意義
的年頭。他強調，70年前，作為二戰的亞洲和歐洲主戰場，
中俄兩國人民並肩戰鬥，為贏得人類和平作出了重大歷史貢
獻。70年後的今天，作為全面戰略協作夥伴，我們願與俄方
一道，繼續為實現世界持久和平作出新的努力。

香港文匯報訊 據俄羅斯衛星新聞網報
道，俄中聯合企業「聯邦」總經理維克
托．韋堅斯基表示，計劃在俄羅斯歐洲
部分東南部薩馬拉實施13項由中方投資
商參與的項目，投資總額約為170億盧布
（約24億港元）。據韋堅斯基說，項目
與建設和工業有關。其中的一個項目為
果膠生產工廠。他說：「果膠生產廠每
年的生產量為500噸。每噸原料的成本為
2千盧布，而成品的價格為每噸2萬美
元。」據他表示，俄核工業將對此產品
有很大的需求量。

涉垃圾發電廠冰球場
另一共同合作項目是垃圾處理廠。經

過再處理的垃圾將分裝為塊狀體而用於
熱力發電。中方準備向工廠提供設備並
負責安裝。除此之外，公司有計劃在薩
馬拉建造擁有344個座位、面積為56×

26米的冰宮冰球場。據他說，在薩馬拉
對從事農業工作的工人建造住房實施國
家資金支持建設計劃，農業城將有1,000
間住房。「聯邦」企業同樣計劃投資這
個項目。他說：「已對街道進行了鋪
設。據計劃，撥給每個家庭150萬盧布。
我們計劃將我們工廠加入這個項目。」
除此之外，薩馬拉政府考慮建造大型

糧庫的項目、在伏爾加河建造新的港口
和大棚種植。他強調：「項目將由俄聯
邦預算、『聯邦』公司和中國私人投資
商的資金融資。」
對「聯邦」公司項目的資金融資將通

過投資商業銀行以人民幣和盧布的形式
進行。
「聯邦」公司成立於2014年。公司的

創始人是俄羅斯克拉有限公司、「Kame-
na」國際消費協會和北京華體建設，主
要從事建築行業的投資。

華商參與俄24億投資13項目

■■ 日本防衛大臣中谷元會見美日本防衛大臣中谷元會見美
國國防部長卡特國國防部長卡特。。 新華社新華社

■■金墉金墉
新華社新華社

■■俄羅斯總統普京俄羅斯總統普京
（（左左））在克里姆林宮在克里姆林宮
會見中國外交部長王會見中國外交部長王
毅毅。。 新華社新華社

■■對於卡特就亞太地對於卡特就亞太地
區現狀的談話區現狀的談話，，華春華春
瑩表示瑩表示，，希望美方尊希望美方尊
重中國與有關地區國重中國與有關地區國
家通過對話解決問題家通過對話解決問題
的努力的努力，，多說負責任多說負責任
的話的話。。 網上圖片網上圖片

■■華春瑩表示華春瑩表示，，日本費盡心日本費盡心
機找出幾份資料進行斷章取機找出幾份資料進行斷章取
義義，，絲毫不能改變釣魚島屬絲毫不能改變釣魚島屬
於中國的事實於中國的事實。。 資料圖片資料圖片

王毅：中俄要為世界和平作新努力


